

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 07 de marzo de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, Reforma, El Universal, La Razón, Milenio, El Financiero, Reporte Índigo, El Sol de México, El Heraldo de México, 24 Horas, Crónica, La Prensa.

### Reconoce la OPS servicios de salud universal en el país/La Jornada

En reunión con el secretario de Salud, David Kershenobich, el director general de la OPS y director regional de la OMS para las Américas, Jarbas Barbosa, reconoció los esfuerzos del gobierno de México para llevar servicios de salud universal a la población sin seguridad social, así como para fortalecer la atención primaria. "Este esfuerzo que hace México no es sencillo", reconoció. Sin embargo, "es resultado de la voluntad política y la OPS se complace en poder apoyar con todo su conocimiento para incrementar el acceso universal", indicó. Durante una gira en México, el director de la OPS acudió a la Academia Nacional de Médicina de México, acompañado por el secretario Kershenobich. En dicho evento, el funcionario indicó que el gobierno mexicano está desarrollando acciones que están alineadas con las recomendaciones que la OPS hace a los estados miembros, como la formación de profesionales de la salud, trabajar en el control de enfermedades crónicas a través de la atención primaria y fortalecer la vigilancia epidemiológica. Además, indicó que nuestro país está reforzando la base de datos sobre epidemiología nacional, a fin de contar con información más precisa, desarrollar mejores políticas de salud y reportar con mayor eficiencia a la OPS.

#### Demandan atender desabasto y quimios/Reforma

Organizaciones de padres de niños con cáncer criticaron el apoyo económico del Gobierno Federal y en cambio, exigieron una solución inmediata al desabasto de medicamentos y quimioterapias, así como la mejora de los servicios de salud pública "Nuestra respuesta es clara; Primero es lo Primero. Antes de otorgar estos apoyos económicos, el Gobierno debe enfocarse en resolver el grave problema del desabasto de medicamentos y quimioterapias, la falta de insumos en los hospitales públicos y la escasez de médicos en todo el País", remarcaron las organizaciones Fundación NICOATOLE Ynde Corazón A.C. e Integrantes del Movimiento Nacional por la Salud Papás de Niños con Cáncer A.C. en un pronunciamiento. Las asociaciones reprocharon que el Gobierno de la 4T, desde el sexenio anterior encabezado por el ex Presidente Andrés Manuel López Obrador, afectó a infantes que padecen neoplasias. Una familia puede gastar hasta 12 mil pesos en oncológicos a la semana, frente al desabasto en el sector público, por lo que resultan fuera de lugar los apoyos que el Gobierno federal anunció, consideró Alejandro Barbosa, presidente de Nariz Roja AC. El pasado 4 de marzo, el secretario de Salud, David Kershenobich, informó que entregarán un estímulo de 6 mil 400 pesos bimestrales para 3 mil familias, cuyos hijos estén sometidos a un tratamiento contra el cáncer y que no sean derechohabientes del IMSS o el ISSSTE.

### "México no está listo para encarar una nueva pandemia"/El Universal

No se descarta una nueva pandemia, ya que el mundo ha padecido, al menos, cuatro en los últimos 25 años, y dos de ellas afectaron directamente a México: la de influenza A (H1N1) en 2009 y la de Covid-19 en 2020; sin embargo, a pesar de la experiencia, el país no está preparado para otra crisis sanitaria, señalaron especialistas consultados por el medio. Resulta preocupante, destacaron, porque el sector salud se encuentra en situación crítica, con recortes presupuestales durante los últimos seis años, sin insumos ni una infraestructura hospitalaria que permita enfrentar otro reto similar al de hace cinco años. El doctor Alejandro Macías, excomisionado nacional para el control de la influenza en 2009, reconoció la labor del secretario de Salud, David Kershenobich, pero advirtió que no tendrá éxito para enfrentar una nueva pandemia si no se

le dota de mayores recursos a la dependencia a su cargo. Por su parte, Carol Perelman, integrante de la Comisión Independiente de Investigación sobre la Pandemia de Covid-19 en México, coincidió en que el gobierno no está preparado para enfrentar una nueva pandemia por la reducción del presupuesto al sector salud.

# Violencia familiar: casi 90% es contra mujeres/La Razón

Cuando "Valeria" llegó a un Centro de Atención a la Violencia Intrafamiliar sentía que "quizá estaba exagerando un poco, que no era para tanto". Después se encontró con que era parte del 89.9% de casos de violencia familiar ejercida en contra de mujeres, según datos de la Secretaría de Salud. En su reporte, la dependencia reportó cinco mil 028 casos de violencia intrafamiliar y, de ese universo, cuatro mil 522 son mujeres y 506 hombres; el 89.9% de los casos de violencia en lo que va de este año fue cometido contra mujeres, un incremento del 3.9% si se compara con los casos del 2024.

### Hospital Siglo XXI: trasplante de corazón y donación múltiple/Milenio

Un trasplante cardiaco a una mujer de 62 años y una donación multiorgánica en beneficio de dos pacientes más se efectuaron en el Hospital de Cardiología del Centro Médico Nacional Siglo XXI, del IMSS. Guillermo Saturno Chiu, director de esta Unidad Médica de Alta Especialidad, destacó que, gracias a la labor conjunta del personal del instituto se pudo ofrecer una nueva oportunidad de vida a una paciente con insuficiencia cardiaca avanzada con arritmias letales, por lo cual tenía colocado un desfibrilador. "Afortunadamente llegó un corazón, el cual le fue implantado el sábado. Se activó todo el protocolo de trasplante cardiaco del hospital, un equipo tiene que recibir el corazón y otro recibe a la paciente en el hospital para prepararla para la cirugía La coordinación debe ser perfecta para que en cuanto el corazón llegue se implante", dijo. Saturno Chiu reportó que la paciente fue llevada a terapia posquirúrgica tras la operación con datos muy satisfactorios de su evolución: respira por sí misma, está despierta y se le dan medicamentos especiales para mantener en buen funcionamiento su nuevo corazón. Se trata del primer trasplante de corazón de 2025 en el Siglo XXI, donde en promedio se realizan entre seis y 10 cada año.

# Denuncian deficiencias en hospitales/El Financiero

Por la falta de recursos federales para concluir la transición al IMSS para el IMSS-Bienestar, los hospitales de Concepción del Oro, Tlaltenango de Sánchez Román, Loreto, Sombrerete y Jerez de García Salinas carecen tanto de medicamentos como de especialistas. Los empleados de estos centros de salud realizan sus labores bajo protesta, al no tener ni siquiera paracetamol o termómetros; además, trabajan con equipo totalmente obsoleto, lo mismo camas de hospital que ambulancias, y operan "con guantes para despachar tortillas. Además de la falta de recursos, los trabajadores consideraron que "la corrupción y los malos manejos están haciendo que los pacientes dejen de recibir la atención médica necesaria". Parte de ello es que, cuando las autoridades acuden a revisar, "los jefes, para cuidar sus puestos, reportan que todo está bien, aunque la realidad es muy distinta".

#### Aumenta rechazo a Ley del ISSSTE/Reforma

Maestros de al menos ocho estados entraron en un paro de labores de 48 horas y se unieron a una jornada nacional de protestas contra la reforma a la Ley del ISSSTE, que contempla un aumento en el pago de cuotas. Ayer se realizaron acciones simultáneas en entidades como Chiapas, Oaxaca, Ciudad de México, Baja California, Guerrero, Hidalgo, Jalisco y Aguascalientes, las que se espera que se repliquen hoy en otros estados. Entre sus demandas se enlista la cancelación de la iniciativa de reforma a la ley del ISSSTE de 2025, impulsada por el Gobierno Federal. La presidenta Claudia Sheinbaum y el coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, han dicho que retirarán la iniciativa hasta consultar con los maestros. Piden también la abrogación de la Ley del ISSSTE de 2007, de la reforma educativa "Peña-AMLO", y una mesa de negociación con Sheinbaum. También que las pensiones no se paguen en UMAs, sino en salarios mínimos, y que les otorguen servicios de salud dignos sin tocar el salario de los trabajadores. "Hoy la clase es en la calle y el tema es la dignidad", "¡El paro es culpa del Estado!", "¡Gobierne quien gobierne los derechos se defienden!", son las frases gritadas en las protestas.

### Cirugías de reconstrucción mamaria/Reporte Índigo

Como parte del programa "Recuperando Sonrisas", impulsado por el gobernador Rubén Rocha y encabezado por Eneyda Rocha Ruiz, presidenta de DIF Sinaloa, llevará a cabo la 7ª Jornada de Reconstrucción de Mama este sábado 8 de marzo, donde 16 mujeres serán beneficiadas. Seis de ellas recibirán su primera intervención y 10 más continuarán con su proceso reconstructivo. Las pacientes provienen de Guasave, Mazatlán, Culiacán y Guamúchil, y han sido evaluadas previamente para garantizar que cumplan con los requisitos médicos necesarios para la cirugía.

### Semaglutida llega en abril/El Heraldo de México

El laboratorio Novo Nordisk presentó Semaglutida 2.4 mg, un nuevo medicamento en México para el tratamiento del sobrepeso y la obesidad, el cual puede reducir hasta 17% del peso corporal de los pacientes en un plazo de dos años y llegará en abril a farmacias del país. Valney Suzuki, director general de Novo Nordisk en México, enfatizó la urgencia de actuar frente a la crisis, "la obesidad es una de las principales causas de enfermedades crónicas, como diabetes tipo 2, hipertensión y enfermedades cardiovasculares, ofrecemos una solución innovadora que podría transformar la calidad de vida de millones de mexicanos", comentó el directivo. Según datos del Instituto Nacional de Salud Pública, 36% de la población adulta en México vive con sobrepeso u obesidad y de no atenderse este problema podría elevarse hasta 45%. Mike Vivas, director médico sénior de Novo Nordisk México, explicó que "la pérdida de peso significativa, del 17% o más, tiene un impacto directo en la mejora de enfermedades metabólicas asociadas a la obesidad, como la diabetes tipo 2, la hipertensión y el hígado graso" El medicamento está disponible en 15 países y ha sido aprobado por agencias reguladoras como la FDA en Estados Unidos y la EMA en Europa; en México fue aprobada por la Cofepris como complemento a una dieta de reducción calórica y mayor actividad física para el control de peso en adultos.

#### Comenzó la vigilancia sanitaria/La Jornada, Reforma, El Sol de México

La Secretaría de Salud de la Ciudad de México puso en marcha un operativo por la temporada de cuaresma con el que se realizarán acciones de vigilancia sanitaria en mercados, pescaderías, centros de abasto con venta de pescados y mariscos, así como restaurantes, purificadoras de agua y fábricas de hielo. El dispositivo comenzó en el mercado de La Nueva Viga, donde se brindó asesoría a locatarios en torno al manejo y conservación de los alimentos que expenden, y evitar el riesgo de descomposición por el aumento de la temperatura ambiental.

### CDMX, Ciudad de Mujeres/El Heraldo de México

La jefa de Gobierno y su gabinete las escucha y soluciona las problemáticas a través de las jornadas del Zócalo Ciudadano y de los recorridos Casa por Casa De acuerdo con el último censo poblacional, en la Ciudad de México vivimos cuatro millones 805 mil 17 mujeres y la compartimos con cuatro millones 404 mil 927 hombres. Somos mayoría, una ciudad de mujeres. Desde el pasado 1 de octubre nuestra ciudad está gobernada por Clara Brugada, quien desde hace décadas recorre zonas de esta gran ciudad, la conoce bien. Una mujer todoterreno que ahora, acompañada de mujeres y hombres, continúa con la transformación de una de las metrópolis más habitadas del mundo. La acompañamos 11 mujeres, somos mayoría, que estamos al frente de las secretarías de las Mujeres, Daptne Cuevas Ortiz; Turismo, Alejandra Frausto; Bienestar e Inclusión Social, Araceli Damián; Salud capitalina, Nadine Gasman; Cultura, Ana Francis Mor; Medio Ambiente, Julia Álvarez Icaza; Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, Myriam Urzúa; Trabajo y Fomento al Empleo, Inés González Nicolás; Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes, Nelly Antonia Juárez Audelo; Desarrollo Económico, Manola Zabalza, así como la Consejería Jurídica y de Servicios Legales. Las amas de casa cuentan con apoyos destinados para convertirse también en mujeres emprendedoras. Las adultas mayores poco a poco tendrán acceso a medicinas y atención médica, de la mano con la Secretaría de Bienestar del Gobierno Federal.

#### Exigen despenalizar el aborto en la ciudad/24 Horas, El Sol de México

Activistas y diputadas locales tienen todo listo para que este Día Internacional de la Mujer 8M, la consigna de retomar y sacar adelante la iniciativa para despenalizar el aborto, en todas sus etapas, en la Ciudad de México sea escuchada fuerte y lejos. A unas horas de que las calles de la capital del país se coloreen de morado y verde, la vocera de la organización Angélica Conteras explicó en entrevista con el medio que solicitarán al Congreso local no dilatar más y sacar de la congeladora el tema que por cuatro meses han dejado. A cuatro meses después de que el grupo parlamentario de Morena, promovente de la despenalización, diera una "pausa" en la votación de la iniciativa, tampoco ha realizado los foros anunciados, para un mayor consenso político y social, todo está parado. "Todavía estamos analizando en qué fecha podrían ser", informó la legisladora morenista, Yuriri Ayala, promovente de la iniciativa, quien descartó que existan presiones para frenar la realización de los foros.

### Los compuestos bioactivos del chayote y su impacto en la diabetes/Crónica

La diabetes mellitus es una enfermedad en la que los niveles de azúcar en la sangre son demasiado altos debido a una producción insuficiente de insulina o a que las células no responden adecuadamente a esta hormona. Actualmente, más de 500 millones de personas en el mundo la padecen, y el número sigue en aumento. Existen dos tipos principales de diabetes: la tipo 1, también conocida como juvenil o insulinodependiente, que ocurre cuando el cuerpo no produce suficiente insulina; y la tipo 2, que es la más común, y se desarrolla cuando las células se vuelven resistentes a la insulina. Este último tipo suele estar relacionado con el estilo de vida y la obesidad, aunque también puede deberse a factores genéticos. El

tratamiento actual de la diabetes se basa en medicamentos que ayudan a controlar los niveles de azúcar en la sangre. Sin embargo, su uso prolongado puede provocar efectos secundarios como problemas digestivos, dolor de cabeza, náuseas y aumento de peso. Además, el tratamiento a largo plazo puede ser costoso y no siempre previene complicaciones en órganos como el corazón, los ojos y los riñones. Por esta razón, se buscan nuevas estrategias para complementar su tratamiento y prevención, incluyendo el estudio de compuestos químicos naturales con propiedades terapéuticas. En esta línea de investigación, un estudio realizado en el Laboratorio de Química de Productos Naturales del INECOL analizó la presencia de compuestos fenólicos en diferentes variedades de chayote (Sechium spp.). El chayote es una hortaliza de la familia de las cucurbitáceas, ampliamente utilizada en la gastronomía y en la medicina tradicional. Existen múltiples variedades, tanto cultivadas como silvestres, que varían en tamaño, color y sabor.

#### Deja sistema laboral fuera a 22 millones de mexicanas/La Jornada

En México, 22 millones de mujeres están excluidas del sistema laboral y 17.7 millones de ellas por realizar labores de cuidados no remuneradas, informó Acción Ciudadana Frente a la Pobreza. Del total de mujeres que no trabajan, 40% tienen tres o más hijos, y quienes sí cuentan con empleo, entre más hijos tienen, ganan menos, expuso el organismo en un reporte especial en el marco del Día Internacional de la Mujer. El análisis destaca que 24.3 millones de mujeres que trabajan, 80% no gana lo suficiente para superar la pobreza. "México arrastra un pendiente histórico con las mujeres: garantizarles justicia económica. La gran mayoría están excluidas del sistema laboral por dedicarse a labores de cuidados del hogar y carecen de ingresos propios y las que trabajan, no tienen ingreso suficiente para cubrir necesidades básicas y superar el umbral de pobreza", se menciona en el estudio. Además, tienen trabajos precarios y carecen de acceso a servicios de salud. De 24.3 millones de mujeres que tienen un empleo, 80% no gana lo suficiente para comprar dos canastas básicas al mes; es decir tienen salarios de pobreza, y 60% no tienen acceso a seguridad social ni a servicios de salud. Respecto a la población indígena, el organismo detalló que, en el 2022, un total de 3.4 millones estaban en esta condición, y más de 80% de ellas, de 15 años o más, tenían nivel de escolaridad secundaria o menos. Un 43% no tenían trabajo, y siete de cada 10 estaba en situación de pobreza multidimensional. De quienes trabajan, 82% no estaban afiliadas a ninguna institución de salud.

#### Mujer fabricante de pelucas oncológicas crea sonrisas/24 Horas

Para pacientes con cáncer, existen momentos muy difíciles en donde la ayuda es fundamental y los elementos de confianza son primordiales para enfrentar la enfermedad, aseguró Norma Pérez, quien desde hace seis años elabora pelucas oncológicas. En el marco del 8M, el medio charló con Norma Pérez, que elabora estos aditamentos para quienes han sufrido la pérdida de su cabello por la enfermedad; la solidaridad es incondicional con las pacientes, la alerta es latente porque la Ciudad de México registró las tasas más altas de defunciones por cáncer de mama en mujeres de 20 años y más, con 29%, de acuerdo con datos Inegi. Ante esta problemática, asociaciones elaboran pelucas oncológicas, con cabello natural, para animar a pacientes en su proceso, dijo Norma Pérez, hace las pelucas oncológicas para niñas y mujeres.

#### Aumenta el consumo de alcohol entre las adolescentes mexicanas/La Prensa

Las mujeres son más vulnerables al consumo de alcohol, no solo por sus características físicas y biológicas, sino también porque ellas enfrentan mayor rechazo, estigma y discriminación social, barreras que obstaculizan que muchas puedan pedir ayuda de forma oportuna. En el marco del Día Internacional de la Mujer (8M), la Central Mexicana de Servicios Generales de Alcohólicos Anónimos informó que aproximadamente el 21% de sus miembros en recuperación son mujeres y alertó que el consumo de bebidas alcohólicas va en aumento en población femenina, sobre todo, en las adolescentes de 12 a 19 años de edad, que ya empataron tasas de consumo con los varones. Irma Hernández señaló que uno de los principales obstáculos para la recuperación es el estigma social, la presión familiar y las exigencias laborales, factores que dificultan que muchas mujeres busquen ayuda a tiempo. De acuerdo con la Ensanut Continua 2022, que son los datos disponibles más recientes sobre el tema, las prevalencias más altas por región fueron en la Ciudad de México y el Estado de México (28.6%), seguida por la región Centro-Norte (25.2%).

# Ven, con reservas, baja en embarazos/Reforma

Proyecciones del Consejo Nacional de Población apuntan que entre 2025 y 2050 la Capital podría alcanzar un decrecimiento del 5.9% en la Tasa Específica de Fecundidad Adolescente (TEFA); sin embargo, especialistas llaman a tener cautela con el avance en estos indicadores. Si bien se estima que la cifra pasaría de 47.29% a 44.51% en los primeros años, Karina Barrios, coordinadora de Evaluación en el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, señaló que, aunque el índice de embarazo adolescente en la Capital es el más bajo a nivel nacional, la proyección ha alertado a las autoridades sobre una posible desaceleración. "No es un decrecimiento amplio y tenemos una preocupación de que el indicador se pueda estancar y que no haya acciones que nos permitan que disminuya con mayor énfasis en los próximos años. Es

importante generar acciones que nos ayuden a resolverlo, porque no hemos logrado disminuirlo como hubiéramos querido", aseguró. La coordinadora añadió que es importante generar y fortalecer instrumentos normativos, presupuestarios y materiales vinculados con educación integral en la sexualidad, sobre todo, en la colaboración entre instituciones federales y gobiernos locales.

### Programas públicos de cuidados: con escasos recursos y subejercicio/El Economista

En México, pese a no tener un Sistema Nacional de Cuidados, se cuenta con programas públicos enfocados a los cuidados; sin embargo, los datos muestran que el presupuesto con el que cuentan éstos es escasos, además de que el año pasado se observó un subejercicio. (...) El mayor subejercicio se dio en el gasto del programa de Atención a Personas con Discapacidad, el cual ejerció 53% de los 300 millones de pesos que se le aprobaron para el 2024. Le siguieron el Programa de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras, que ejerció 80% de los 3,067 millones de pesos que le fueron aprobados, así como las Estancias de Bienestar y Desarrollo Infantil, que también presentó un avance al cierre del año de 80% de los 3,013 millones de pesos que se le aprobaron.

### Persiste desigualdad y segregación/Reporte Índigo

La senadora Andrea Chávez Treviño afirmó que, además de la discriminación salarial entre hombres y mujeres, persiste una fuerte segregación ocupacional en términos horizontales. Las mujeres tienden a desempeñarse en áreas como educación, salud y ciencias blandas, mientras que los hombres se concentran en sectores como tecnologías e ingenierías. Al moderar la mesa sobre "Desigualdad salarial entre hombres y mujeres" durante el foro "Mujeres en el derecho, transformando la justicia en México", la legisladora de Morena denunció también la discriminación salarial que afecta a las mujeres.

### Reportan otra muerte por sarampión en EU/Excélsior

Una persona contagiada de sarampión murió en el estado de Nuevo México, informaron autoridades sanitarias estatales ayer. El Departamento de Salud local destacó que aún se investiga la causa exacta del deceso. Sin embargo, la dependencia confirmó que la persona no estaba vacunada y dio positivo en la prueba de sarampión. Además, se reveló que la persona fallecida no buscó atención médica mientras estaba sufriendo la enfermedad.